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ATA nº 04 DA 3ª CONSULTA PÚBLICA DO COMITÊ DE GERENCIAMENTO DA 
BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CUBATAO NORTE 
Local:  Auditório Geral - Campus Universitário, s/nº - Joinville/SC 
Data:  10/06/2006 
Início - agendado:  8h30min  /  Início – devido quorum:  9h 
Término:  12h30min 
 
PARTICIPANTES: 
1. UNIVILLE – Mônica Lopes Gonçalves 
2. UNIVILLE – Fabiano Antonio de Oliveira 
3. UNIVILLE – Paula Queiroz de Aquino 
4. CCJ – Elaine Cristine Scheunemann Fischer 
5. ACIJ – José Mário Gomes Ribeiro 
6. CUBATÃO DRAGAGENS – Henrique Correa 
7. AMDF – Indalécio Sumech 
8. COMUNIDADE – Nome ilegível 
9. AMOQUIRIRI – Conrado Boldt 
10. COMUNIDADE – Flora Lopes 
11. PMG – Alessandro Brzozowski 
12. UNIVILLE/Geografia – Emilia Grasiele Picolodi 
13. UNIVILLE/Geografia – Cíntia Marchi 
14. UNIVILLE/Geografia – Patrícia Duarte Mattos 
15. UNIVILLE/Geografia – Vanessa dos Santos 
16. UNIVILLE/Geografia – Anna Carolina Przybylski Rocha 
17. UNIVILLE/Geografia – Juliana Bittencourt 
18. UNIVILLE/Geografia – Freddy fausto Faucz 
19. UNIVILLE/Geografia – Jonathan Alan Desordi 
20. UNIVILLE/Geografia – Tyago Elon Luiz 
21. UNIVILLE/Geografia – Dymes Dieter Maan 
22. UNIVILLE/Geografia – Adilvo de Paula Néri 
23. UNIVILLE/Geografia – Letícia Haak 
24. UNIVILLE/Geografia – Andreliza Faria S. 
25. COMUNIDADE – Jonas Ziehsdorff 
26. COMUNIDADE/Quiriri – Marco Aurélio Schulz 
27. COMUNIDADE/Quiriri – Rodolfo Schulz 
28. UNIVILLE/Engenharia Ambiental – Raphael Schumacher Bart 
29. RECANTO VALE DAS NASCENTES/Quiriri – Helio Aparecido de Lima 
30. RECANTO VALE DAS NASCENTES/Quiriri – Glodemir Luiz Bail 
31. ONG VIDA VERDE – Nilsa Schroeder Gramkow 
32. IPPUJ – Wivian Nereida Silveira 
33. UNIVILLE – Martinho Exterkoetter 
34. UNIVILLE/Biologia Marinha – Giana Sobral Mocil dos Santos 
35. UNIVILLE/Biologia Marinha – Samanta Schaefer 
36. UNIVILLE/Biologia Marinha – Fabiane da S. Doge 
37. UNIVILLE/Biologia Marinha – Ana Luiza B. Brüning 
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38. UNIVILLE/Biologia Marinha – Rodrigo Guaraná D. Pinheiro 
39. UNIVILLE/Biologia Marinha – Rubens Moura 
40. UNIVILLE – Virgínia Gracefarros 
41. UNIVILLE – Josilene C. Sacht Arnhold 
42. UNIVILLE – Flavio Alexandre Soubhia 
43. UNIVILLE – Conrado Borges 
44. UNIVILLE – Eder Corbori 
45. UNIVILLE – Hiuta R. Christovão 
46. UNVILLE – Emerson Luiz Gumboski 
47. UNIVILLE/Biologia Marinha – Nadinne B. van der Brocke 
48. UNIVILLE/Biologia Marinha – Gislaine Arceno Martins 
49. UNIVILLE/Biologia Marinha – Renata Falck Storch Böhm 
50. UNIVILLE/Biologia Marinha – Aline G. Egres 
51. UNIVILLE/Geografia – Vanessa Lemos Cruz 
52. UNIVILLE/Geografia – Elaine Cristine Spitzner 
53. UNIVILLE/Geografia – Diego Raul Izauro 
54. UNIVILLE/Geografia – Fabrício da Silva 
55. UNIVILLE/Geografia – Wivian Fernandes Pinheiro 
56. FM25 DE JULHO – Luiz Américo de Souza 
57. UNIVILLE – Cladir T. Zanotelli 
58. UNIVILLE – Sandra H. W. Medeiros 
59. UNIVILLE – Alessandro Barbosa 
60. ELIAS MOREIRA – Andrieli H. Silva 
61. ELIAS MOREIRA – Roselena Bertolotto 
62. SIND.TRAB.RURAIS DE JLLE – Nelson Holz 
63. COMUNIDADE – Genir Sansão 
64. FUJAMA/Jaraguá do Sul – Edson Adilson Ferreira 
65. MUSEU SAMBAQUI – Dione da Rocha Bandeira 
66. UNIVILLE – Michelle Fischer 
67. COMUNIDADE – Anildo Madalena 
68. COMUNIDADE – Terezinha Morais 
69. COMUNIDADE – Airton Maraes 
70. COMUNIDADE – Nome ilegível 
71. COMUNIDADE – Valdair Porhowki 
72. COMUNIDADE/Garuva – Hercílio Imalaia 
73. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
74. COMUNIDADE – Aleixo Waltmann 
75. COMUNIDADE/Garuva – José A. Zimmermann 
76. COMUNIDADE/Garuva – Rubens Brown 
77. COMUNIDADE/Garuva – Lúcia Mara Coelho 
78. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
79. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
80. COMUNIDADE/Garuva – Maria da S. Borges 
81. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
82. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
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83. COMUNIDADE/Garuva – Bruno Loos 
84. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
85. COMUNIDADE/Garuva – Nome ilegível 
86. COMUNIDADE/Garuva – Romiria I. de Souza 
87. COMUNIDADE/Garuva – Francisco S. de Souza 
88. COMUNIDADE/Garuva – Nelson V. dos Santos 
89. COMUNIDADE – Sandro Luiz Casa 
90. COMUNIDADE – Diogo Maschio 
91. PMG – João Romão 
92. FUNDEMA – Norival Silva 
93. UNIVILLE – Therezinha M. Novais de Oliveira 
94. SDS – Terezinha Cechet Hartmann 
95. SDR – Silvia R. Baumer de Souza 
96. UNIVILLE – Adriana Zochi 
97. ONG VIDA VERDE – Henrique Krauser 
98. ACIJ – Evelin Priscila Trindade 
99. JORNAL A NOTÍCIA – Betina Weber 
100. JORNAL A NOTICIA – Salmo Duarte 
 
ASSUNTOS DISCUTIDOS:  O Sr. Silvio Simon – Mestre de Cerimônia / UNIVILLE, 
abriu a reunião, saudou os presentes, e chamou à compor a mesa o Sr. Martinho 
Exterkoetter – Pró-reitor de Administração;  Sr. Norival Silva – Presidente da 
FUNDEMA, representando o Prefeito de Joinville – Marco Antonio Tebaldi;  Sra. 
Terezinha Cechet Hartmann – Secretária de Estado do Desenvolvimento Sutentável, 
representando o Secretário – Sergio Silva;  Sr. João Romão – Prefeito de Garuva;  Sra. 
Mônica Lopes Gonçalves – Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cubatão 
Norte, houve a saudação à bandeira com o hino nacional brasileiro, e cada integrante 
da mesa proferiu seu pronunciamento, quando da palavra da Sra. Mônica Lopes 
Gonçalves - Presidente, foram lidas as regras de participação e iniciaram-se os 
trabalhos de análise do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio Cubatão 
Norte, onde a comunidade aceitou a proposta da presidente para análise das propostas 
em bloco o que agilizou os trabalhos de aprovação das propostas, a presidente relatou 
aos presentes um resumo das atividades dos grupos de trabalho e outras Consultas 
Públicas que mobilizaram os diversos setores da sociedade com interesses afins na 
bacia do rio Cubatão e discussão em grupos de trabalho, informou ainda que o 
documento gerado seguiu o Termo de Referência da ANA – Agência Nacional de 
Águas, e por fim colocou que este plano fará articulação com outros planos existentes 
como o Plano Diretor de Joinville, APAs do Quiriri, Dna. Francisca, entre outros.  
Discussão das ações:  1.1 Plano Setorial de Saneamento Básico, seu conjunto de 
quatro ações foi aprovado por unanimidade;  1.2 Plano Setorial Agropecuário, na ação 
nº 5 o Sr. Indalécio Sumech (AMDF – Associação de Moradores Dna. Francisca), 
solicitou que fosse acrescido o “corte” além do “plantio em mosaicos”.  A aprovação do 
conjunto de ações com esta alteração foi unânime; a presidente esclareceu aos 
presentes que as ações correspondem respectivamente:  curto prazo – 5 anos, médio 
prazo – 10 anos, longo prazo – 20 anos, padrão que segue o Termo de Referência da 



 
 

 Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Cubatão Norte - CCJ
Ata nº 04 - 3ª Consulta Pública, 10 de junho de 2006

 

136 
137 
138 
139 
140 
141 
142 
143 
144 
145 
146 
147 
148 
149 
150 
151 
152 
153 
154 
155 
156 
157 
158 
159 
160 
161 
162 
163 
164 
165 
166 
167 
168 
169 
170 
171 
172 
173 
174 
175 
176 
177 
178 
179 
180 

ANA;  1.3 Plano Setorial de Energia Elétrica, aprovado por unaminidade;  1.4 Plano 
Setorial de Transporte Hidroviário, aprovado, apenas com um voto de abstenção da 
Sra. Terezinha Cechet Hartmann – SDS;  1.5 Plano Setorial Industrial, aprovado por 
unanimidade;  1.6 Plano Setorial de Pesca e Aqüicultura, os Srs. João Romão e 
Alessandro Brzozowski – PMG (Prefeitura Municipal de Garuva), solicitaram que fosse 
acrescido nas entidades executoras, gestoras e parceiras:  a Divisão de Meio Ambiente 
de Garuva, na ação nº 16 acrescer:  no município de Garuva deverá ser consultada a 
divisão de Meio Ambiente para emissão de licença, a Prof.ª Virgínia Gracefarros – 
UNIVILLE questionou sobre o envolvimento direto da UNIVILLE nesta ação, situação 
descartada visto tratar-se de um assunto relativo aos órgãos licenciadores da atividade 
em questão, a Sra. Nilsa Gramkow – ONG Vida Verde, comprometeu-se em fornecer o 
número da informação técnica da EPAGRI para consulta sobre estes assunto, a 
aprovação seguiu unânime;  1.7 Plano Setorial de Turismo e Lazer, aprovado por 
unanimidade;  1.8 Plano Setorial de Conservação Ambiental, motivado pelo seu 
extenso número de ações, optou-se, com o acordo dos presentes, em dividir a 
aprovação das ações em blocos de dez, na ação 29 foi solicitado pelo Sr. Luiz Américo 
– Fundação Municipal 25 de Julho substituir o vocábulo “implantação” por “ampliação”, 
portanto, das ações 19 à 29 a aprovação foi unânime / na ação nº 32 o prefeito de 
Garuva – Sr. João Romão, solicitou a inclusão do Plano Diretor de Garuva, na ação nº 
33, faltam as Leis de Garuva, conforme o Sr. Alessandro Brzozowski – PMG, que 
comprometeu-se em passá-las ao Comitê posteriormente, quanto a ação nº 35 houve 
uma falta de definição científica dos termos:  reserva legal, compensação ambiental e 
ajustamento de conduta, que deverá ser consultada através de referências 
bibliográficas e adequadas ao texto em questão, na ação nº 37 a Sra. Wivian Nereida 
Silveira – IPPUJ (Fundação Instituto de Pesquisa e Planejamento de Joinville), solicitou 
a inclusão no texto dos seguintes dizeres: “e de planícies de inundação de várzea”, na 
mesma ação ainda o Sr. Norival Silva – FUNDEMA colocou que na Zona Sul existem 
duas bacias, mais áreas degradas que não podem avançar para a Zona Norte também, 
conforme a Sra. Nilsa Schroeder Gramkow – ONG Vida Verde, ainda referente a esta 
ação deve se acrescentar: norte, no título da ação, houve também por parte do Sr. 
Norival Silva uma solicitação de alteração de texto na descrição da ação, onde consta a 
palavra “incentivar” trocar por “considerando”, quanto a Sra. Therezinha M. Novais de 
Oliveira – UNIVILLE, deverá haver um estudo de impacto ambiental para a referida 
ação, na ação nº 38 o Prefeito de Garuva – Sr. João Romão, solicitou a retirada da 
ação, situação apoiada pelo Sr. Norival Silva – FUNDEMA, que em nome do prefeito 
Marco Antonio Tebaldi, colocou que Joinville tem interesse na parceria com Garuva 
para gestão das duas APAs e desta forma também solicita a retirada da ação, após 
várias manifestações inclusive de moradores da comunidade de Garuva, o tema foi 
posto em votação para retirada da ação, pleito aprovado pelos presentes, quanto a 
ação nº 39 o Sr. Marco Aurélio – Eng. Ambiental, colocou que a ação deve ser vista de 
maneira cautelosa, onde o Prof.º Fabiano Antônio de Oliveira – UNIVILLE, corrigiu o 
texto alterando de “impedimento imediato” para “controle”, sendo que também houve a 
troca dos órgãos executores e gestores, ficando apenas o IPPUJ e a Secretaria de 
Infra-estrutura de Garuva, feita a votação de mais este bloco de ações com as devidas 
correções o público presente concedeu aprovação unânime, com a exclusão da ação nº 



 
 

 Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Cubatão Norte - CCJ
Ata nº 04 - 3ª Consulta Pública, 10 de junho de 2006

 

181 
182 
183 
184 
185 
186 
187 
188 
189 
190 
191 
192 
193 
194 
195 
196 
197 
198 
199 
200 
201 
202 
203 
204 
205 
206 
207 
208 
209 
210 
211 
212 
213 
214 
215 
216 
217 
218 
219 
220 
221 
222 

38 / no bloco de ações que corresponde do nº 40 ao nº 49, a aprovação também foi 
unânime.  A Sra. Dione da Rocha Bandeira – Museu Sambaqui, sugeriu que fosse feito 
um diagnóstico do patrimônio histórico cultural mapeado, onde o Museu Sambaqui seria 
o agente executor e gestor, tal pleito abriu espaço para criação de uma nova ação no 
plano, com o envolvimento da Fundação Cultural.  No item dois do plano, que se refere 
ao Plano de Ações de Apoio, houve mais manifestação dos presentes, solicitando a 
inclusão de mais dois órgãos que estariam diretamente envolvidos como executores, 
gestores e parcerias:  PMG e FUNDEMA, colocando-se em votação a aprovação foi 
unânime.  No item nº 3 – Plano de Ações Emergenciais, foi incluída a PMG como 
entidade:  executora, gestora e parceira, na ação nº 1 a Sra. Nilsa Schroeder Gramkow 
– ONG Vida Verde solicitou a inclusão de estudo para avaliar o quanto é necessário 
para o desassoreamento, na ação nº 4 a Sra. Dione da Rocha Bandeira – Museu 
Sambaqui, sugeriu que ao nome da ação fossem acrescidas “as salva-guardas”, na 
ação nº 6 o morador – Marco Aurélio, solicitou que também fossem levadas em 
consideração as propriedades locais, e solicitou-se também entre os presentes a 
extensão até o Alto Quiriri, colocando-se em votação a aprovação foi unânime.  No item 
nº 4, referente a proposta de Reenquadramento do rio Cubatão, também teve sua 
aprovação consagrada entre o público participante.  No item nº 5 – Critérios de Outorga 
dos Diretos do Uso da Água, o Sr. Henrique Correa – Cubatão Dragagens, propôs que 
não fosse cobrado dos pesque-pagues, visto que são unidades unifamiliares e os 
coliformes dos peixes estão sendo monitorados pela Fundação Municipal 25 de Julho, 
conforme posto em votação foram 22 votos contrários a proposta exposta pelo Sr. 
Henrique e apenas 5 votos favoráveis, descaracterizando a inclusão do pleito.  A Sra. 
Terezinha Cechet Hartmann – SDS, colocou aos presentes que é vontade da Secretaria 
de implementar por primeiro a outorga em Joinville.  No item nº 6 – Critérios de 
Cobrança pelo uso da Água, houveram breves comentários, principalmente na intenção 
de que o recurso seja realmente reinvestido na bacia e exista para isto uma pressão por 
parte dos órgãos representativos do Estado junto ao operador nacional, conforme 
palavras do Sr. Norival Silva – FUNDEMA, novamente aprovação unânime.  Os itens nº 
7, 8 e 9 foram igualmente aprovados por unanimidade, ainda no que se refere ao item 
nº 9 o Prefeito de Garuva – Sr. João Romão, solicitou a inclusão do Plano Diretor de 
Garuva, que está em fase de reuniões com a comunidade, registrando também o 
convite para o Comitê acompanhar as reuniões.  Quanto ao aumento da área de 
atuação do Comitê para o Complexo Hídrico da Baía da Babitonga, conforme colocação 
da Presidente, via envio de correspondência a CERH, também foi aprovado entre os 
presentes.  Como mais ninguém fez uso da palavra, a Presidente deu por encerrada a 
reunião da qual segue lavrada a presente ata. 

Joinville, 13 de junho de 2006
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Presidente Secretária Executiva 
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